

LA SEMANA QUE VIÑO

QUICO CHIRINO



VUELVE SÁNCHEZ GORDILLO

'Este banco está ocupado'

Juan Manuel Sánchez Gordillo iba para futbolista de élite cuando jugaba en la cantera del Sevilla. Pero decidió llevar su vida por otros derroteros. Es alcalde de Marinaleda (Sevilla) desde las primeras elecciones democráticas. Y allí —donde las 'hipotecas' cuestan 15 euros al mes— ha montado su utopía. Como líder jornalero ha capitaneado cientos de ocupaciones de fincas, se ha sentado en el banquillo varias veces y ha pasado alguna noche en los calabozos. Sánchez Gordillo tiene tantas luces como sombras. No tiene coche y en su casa no hay televisor. Ha llevado a su pueblo al pleno empleo después de conseguir que la Junta expropiase las fincas del Duque del Infantado y las cediera a las cooperativas obreras. Pero también ha sido noticia por cosas como declarar como testigo de la defensa de las famosas 'giraldillas' simpatizantes de ETA que boicotearon la inauguración del Mundial de Atletismo de Sevilla en 1999. Sus detractores siempre le recuerdan aquella vez que estuvo cobrando dos sueldos, como parlamentario y como profesor en exceso, de lo que él se defiende excusando que no se dio cuenta porque nunca tiene dinero en el banco, todo lo reparte. Sánchez Gordillo, actual parlamentario andaluz de IU, reapareció a su más puro estilo el miércoles en Granada, donde capitaneó a 500 jornaleros que pasaron la noche en la sucursal de BBVA junto a la plaza de Isabel la Católica. Piden que el Gobierno apruebe un fondo de rescate para los parados similar al de los bancos. Los jornaleros de Gordillo han trasladado sus movilizaciones del tajo al 'taco'. /FOTO: J. FERRERAS (EFE)



Manuel Chaves ha puesto en marcha la celebración trece meses después del primer anuncio y ha encargado al ex rector David Aguilar que la dote de contenido

Un año menos del Milenio

EL 26 de octubre de 2007 el presidente de la Junta anunciaba la celebración del Milenio del Reino de Granada en 2013. Era una «oportunidad de oro», un evento por definir que iba a darle a la provincia el empujón definitivo. Nadie se lo esperaba. El alcalde de la capital se enteró por la radio del coche y los variados historiadores empezaban a debatir si hubo reino, si habrá milenio y si fue en 1013.

Pronto empezaron a aflorar las leyendas urbanas sobre los padres de la idea. Entre los proclamados ideólogos está el ex concejal socialista y presidente de Granada Histórica, César Girón, que se cuenta fue quien llevó la documenta-

ción en mano al presidente andaluz. Otros pretenden vislumbrar detrás de la efeméride la cabeza pensante de Jerónimo Páez, que el martes se vio con Manuel Chaves en el Parque de las Ciencias.

Muchos progenitores para una idea que —pasados trece meses del anuncio— sigue siendo básicamente una fecha, esperanzadora y atrayente, pero al fin y al cabo

El Milenio tiene muchos padres, pero todavía no tiene contenidos

una fecha pendiente de dotar de contenidos.

Esta semana la Junta de Andalucía ha dado el primer paso oficial para arrancar el Milenio. El presidente andaluz reunió a su Gobierno en Granada —es la segunda vez que sucede en la historia— con el objetivo de respaldar el evento. Del encuentro salieron dos acuerdos básicos, pero tam-

Por lo pronto, el Gobierno central no ha puesto dinero para la celebración

bién obligados a estas alturas de la película. Por una parte, la Junta ha autorizado la constitución del consorcio, que puede estar formado antes de que finalice el año. Por otra, ha encargado los primeros estudios del gran Parque del Milenio en la Vega Sur, que estarán acabados dentro de año y medio.

La espera

La coordinación la está llevando directamente el vicepresidente primero de la Junta, Gaspar Zarrías. ¿Por qué se ha tardado 13 meses en dar un paso tan simple como poner en marcha el consorcio?

La elección del presidente del

órgano no parece la causa de la demora. Fue el propio Zarrías el que habló con David Aguilar hace una semana para proponer la oferta. El nombre del ex rector se planteó extraoficialmente desde el principio y es una figura de consenso que ha sido bien recibida por el alcalde de la capital, que a priori era quien podría presentar mayores reticencias.

Es cierto que entre el primer anuncio de Chaves y la reunión del pasado martes han pasado las elecciones de marzo. Cuando no son los comicios electorales son las vacaciones... Trece meses.

Algunas fuentes apuntan a que parte de la espera se ha debido al Gobierno central, mientras se

PERFIL DE DOMINGO

DAVID AGUILAR CATEDRÁTICO Y ENCARGADO DEL MILENIO

TEXTO: ANDREA G. PARRA

ILUSTRACIÓN: CARLOS HERNÁNDEZ

Un universitario incansable

David Aguilar Peña es catedrático de Anatomía Patológica —que se encarga de estudiar, en parte, cuestiones relacionadas con el temido cáncer—, ex rector de la UGR y ahora el encargado de dar forma al Milenio, uno de los proyectos que se ha presentado como fundamentales para el desarrollo de Granada en los próximos años

NACIÓ en la tierra del Santo Rostro, en el Jaén al que Miguel Hernández escribió: «Andaluces de Jaén/aceituneros altivos/ decidme en el alma: ¿quién/ quién levantó esos olivos?...». David Aguilar abrió los ojos años después de que se compusiera esta obra, fue allá por 1952 y, aunque su vida ha estado y está marcada por la Medicina, en la parte científica y docente, la poesía está muy presente en su día a día. Cuando las creaciones de García Lorca y Miguel Hernández no se podían comprar en Jaén ni Granada como ahora, llegaban a las manos de David a través de su entonces amiga, después novia y esposa, y otros amigos. Los años han pasado, pero no su gusto por la lectura. Su ahora mujer, Alicia, le acompaña en esa afición. Le recomienda los libros tras leerlos ella. En su nuevo puesto, se encargará de dar forma al Milenio, deberá leer más, aunque no tanta poesía. Por como es David no se apurará ya que es un apasionado del estudio. Disfrutaba estudiando.

Es un hombre tranquilo, maestro en las formas y en los hechos y muy familiar. Disfruta delante del microscopio, como pocos, y le brillan los ojos cuando habla de sus hijos, padres y mujer. Por su padre tenía pasión. Sólo hay que escucharlo hablar. Mariano, así es como se llamaba, estaba obsesionado con la educación y, por eso, trabajó para que todos sus

hijos estudiaran una carrera. David fue el primero y lo matricularon en los Maristas, en el centro que creían era el mejor de Jaén, y después se vino a Granada, la que siente como su casa y ciudad. A partir de entonces no paró de estudiar, durante su mandato como rector de la UGR (2000/2007), dejó el laboratorio y las clases, pero aprendió de otro modo.

De familia numerosa —siete hermanos— y con una gran cercanía y querencia a su tierra, David Aguilar va todos los veranos a Jaén y Los Villares, el pueblecito del que eran sus abuelos y donde tuvo su primer pandilla. Allí recuerda ahora con con alguna cana y muchas horas de trabajo a la espalda aquellos años. Una de aquellas niñas que jugaba y corría por las tranquilas calles de Los Villares, Carmen Anguita, ahora es la alcaldesa. Con ella y su

marido, Luis Parras, anterior rector de la Universidad de Jaén guardan buena amistad.

Los Villares no es el único pueblo jienense al que el encargado de organizar el Milenio en Granada le unen lazos familiares. Segura de la Sierra era el pueblo de su padre, municipio por el que sentía además una gran pasión. David ha heredado ese sentimiento por las cosas y las gentes. También es un apasionado de la lectura, música —toca la guitarra y tuvo un grupo—, teatro, la vida universitaria y es seguidor de la actuali-

«Nunca he ocultado mi forma de pensar y ser, soy católico e independiente»

dad. La lectura, primero los tebeos y después llegó el primer 'libro gordo', 'El Conde de Montecristo', siempre ha estado presente en su vida. Esas primeras obras las leyó en el barrio de Las Protegidas donde vivió su familia antes de trasladarse al de Peñamefécit.

En alguna ocasión dijo Aguilar que si Dios no hubiera existido se lo habría inventado. Su padre era cristiano y él no ha renunciado a lo que le inculcaron desde pequeño. Hizo siempre caso a los consejos de su padre, bueno, no estudió ingeniería que era lo que don Mariano, un empleado de banca, quería. Después también le dio algún disgusto al abandonar el hospital Puerta de Hierro para trasladarse de nuevo a Granada como becario. No obstante, no se lo pensó mucho y tras dejar a sus amigos en Madrid, se volvió a la ciudad de la

Alhambra y en pocos meses se casó con Alicia, su novia desde el bachiller. Los hijos llegaron pronto y muy seguidos. Eso no impidió que continuara su carrera científica y docente en la Universidad a buen ritmo. Con estancia incluida en Denver (Colorado) durante 1983 y 1984. Entonces ya trabajaba e investigaba con células madre. Eran los primeros pasos sobre estas investigaciones. Su faceta científica se ha centrado en la oncología básica y experimental —células madre tumorales—, la neuropatología tumoral, el envejecimiento renal y la multirresistencia a fármacos. Siempre con notas brillantes y siendo el número uno. En 1993 consiguió la plaza de catedrático en el departamento de Anatomía Patológica de la UGR.

Este hombre de apariencia tranquila, aunque muy extenso en sus discursos, siempre ha repartido su tiempo entre su familia y su otra gran pasión, que es la política y actividad universitaria. Desde que en 1977 viniera a Granada llamado por su maestro Lucio Díaz no ha dejado de escalar puestos en el ámbito universitario. En 2000 fue elegido rector de la UGR, un gran placer para él. Dice en ocasiones, que aunque sólo hubiera sido para ver lo contento que estaba su padre, por aquel entonces ya muy enfermo, mereció la pena. No obstante, la mereció por muchas cosas más. En su mandato se hicieron muchas cosas, pero una que siempre se destaca es la del impulso al Parque Tecnológico de la Salud.

Tras ser tentado desde muy joven para ostentar algún cargo político siempre dijo que no. En su etapa de estudiante organizó seminarios en su piso —antes estuvo cuatro años en el colegio mayor Albayzín— y constituyó una cooperativa para hacer apuntes y repartirlos en clase. Quería hacer carrera en la Universidad. Aunque ahora sí ha aceptado un cargo externo a la UGR. Lo llamó Gaspar Zarrías, consejero de la Junta, para ser el encargado de organizar y dar forma a las celebraciones del Milenio. Confiesa que está inquieto porque es una gran responsabilidad, pero ya tiene ganas de trabajar. Espera para hablar, en este caso la prudencia le puede una vez más, hasta ser nombrado. No obstante, tiene muchas ideas. Siempre con el consenso por delante.

Con mentalidad universitaria y esquemática apunta ya que es necesario organizar acontecimientos efímeros, desarrollar las obras que están en proyecto y poner en marcha infraestructuras nuevas.

Su trayectoria daría para escribir varios periódicos. Muchos premios, viajes, estudios, libros... y amigos. Es gran amigo de su amigo, por eso, ha confesado más de una vez que los fracasos que más le duelen son los que están relacionados con el afecto. Un maestro y un universitario incansable al que le gusta hablar.



DE CERCA

► **Vida:** Nació en Jaén allá por el año 1952 y fue el primero de siete hermanos que cumplieron el sueño de sus padres, Mariano y Araceli, de poder estudiar una carrera universitaria. Se enamoró de Alicia, una chica de su pandilla, en el bachiller y se casó en 1977, el tres de abril, cuando terminó la carrera y tras una estancia en Madrid volvió a Granada. Pronto llegaron sus dos hijos mayores, David y Lucía. No fueron los únicos, el matrimonio ha tenido otros dos, Augusto y Alicia.

► **Estudios:** La enseñanza obligatoria la hizo en los Maristas en Jaén y después estudió Medicina en la UGR. Se licenció en 1975 con el premio Nacional Mejores Becarios del Ministerio de Educación —siempre estudió con beca—. Se doctoró en Medicina y Cirugía, con premio extraordinario, en 1981. En 1993 obtuvo la plaza de catedrático en el departamento de Anatomía Patológica de la UGR. Cuenta con una amplia actividad investigadora.

► **Premios:** Varios doctores honoris causa, gran Cruz al Mérito Militar, medalla de oro del Colegio de Médicos, entre otros.

EXPECTATIVAS

IDEAL 23 de noviembre de 2008



Software libre

MERCADO Cuesta definirlo, pero es una realidad. El 'software' libre tiene en Granada una de sus cunas mundiales. Desde el PTS, jóvenes investigadores dan vueltas de tuerca a la revolución de los soportes y el flujo de conocimiento.

No se trata de un concepto fácil de explicar. Hablamos de un producto moderno y etéreo. Un espacio virtual, despojado de corsés físicos y burocráticos. Y según avanza la tecnología, parece una herramienta a la que deberemos acostumbrarnos. ¿Qué es el 'software' libre? «Un concepto ético acerca de la creación y distribución de 'software'», aclara Juan Manuel Lombardo, gerente de Fundación I+D del Software Libre, instalada en el edificio BIC del Parque Tecnológico de la Salud de Granada. > 2 y 3

«Aún hay quien cree que dormir en un parador es prohibitivo»

ENTREVISTA Esta semana, Miguel Martínez, presidente de Paradores de Turismo, asistió a la inauguración del nuevo Parador de San Francisco de Granada, el 'buque insignia' de la institución que abandera. Un ejemplo de edificación histórica para el turismo. > 4

El catedrático Santiago Carbó aboga por la iniciativa privada

REFLEXIÓN El catedrático de Análisis Económico de la UGR, Santiago Carbó considera que el futuro del tejido productivo granadino ante la actual situación de crisis pasa necesariamente por dar un mayor impulso a la iniciativa privada y a la industria cultural. > 5

La república virtual

DESARROLLO. Cada vez se oye hablar más del 'software' libre, un término que poco a poco se asienta en la sociedad del conocimiento, aunque, en realidad, pocos sepan definirlo. Un concepto ético. Un garante de uso, lectura y distribución del 'software', que puede aportar prestaciones monumentales a empresas e instituciones públicas. Servicios integrados en ciudades digitales. El PTS de Granada alberga el trabajo de brillantes grupos de expertos. Investigadores cuya labor llega a un gigante como Sun Microsystems.

EDUARDO TÉBAR
GRANADA

No se trata de un concepto fácil de explicar. Hablamos de un producto moderno y etéreo. Un espacio virtual, despojado de corsés físicos y burocráticos. Y según avanza la tecnología, parece una herramienta a la que deberemos acostumbrarnos. ¿Qué es el 'software' libre? «Un concepto ético acerca de la creación y distribución de

'software'», aclara Juan Manuel Lombardo, gerente de Fundación I+D del Software Libre, instalada en el edificio BIC del Parque Tecnológico de la Salud de Granada.

«En esencia, se trata de asegurar que el 'software' realizado sea libre de usarse, leerse, modificarse y ser distribuido», añade. Existen diversas formas jurídicas para garantizar el mantenimiento de tales libertades, expresadas en for-

ma de licencias. Desde finales de 2006, esta Fundación investiga, desarrolla e innova en 'software' libre. Un equipo de 25 jóvenes investigadores que aboga por la actividad bajo estándares abiertos en cualquier área de conocimiento: comunicaciones, biología, medicina, biblioteconomía...

«Es muy importante para nosotros la realización de acciones de vigilancia, prospectiva y transferencia tecnológica, así como acciones de formación, difusión y colaboración con otras entidades nacionales e internacionales que permitan la implantación y desarrollo del 'software' libre en la sociedad de la información. En definitiva realizamos la prestación de servicios de I+D integrados que procuren la adecuada implantación de arquitecturas y soluciones en 'software' libre».

La finalidad de la Fundación no es establecer un negocio en el sentido estricto del término, sino dar

respuestas a las metas establecidas en sus estatutos. Para ello requieren, como cualquier sociedad, fondos financieros. «Nuestro presupuesto se fundamenta principalmente en proyectos de aplicación pública, aunque también tenemos beneficiarios privados».

Un equipo de 25 jóvenes investigadores defiende el desarrollo en estándares abiertos

«No se le pueden poner puertas al campo», dice el presidente de Intecna

Entre los beneficiarios de sus indagaciones se encuentran el Centro Andaluz de Innovación y Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (CITIC), el Centro Nacional de Referencia de Aplicación de las TIC basado en fuentes abiertas o la Fundación Canarias Universitaria. Cuentan con convenios de colaboración con entidades de prestigio nacionales e internacionales.

En beneficio de la sociedad

La Fundación está asociada a la Red de Espacios Tecnológicos de Andalucía (RETA) y posee la categoría de Centro de Innovación Tecnológica (CIT) del Registro de Agentes del Sistema Andaluz del Conocimiento. «Por tanto, nuestro beneficiario último es la Sociedad en su conjunto». Ahora se enfrenta al reto inmediato de transformar su Centro de Excelencia Java en otro de Excelencia Open Technology. «Eso nos permitirá aprovechar la capacidad y robustez para el I+D de las denominadas 'open technology' de Sun Microsystems -abanderados mundiales del sistema Java-».

El Patronato de la Fundación está formado por Sun Microsystems y bajo la tutela de Intecna Soluciones, la otra gran referencia en 'software' libre en Granada. Justamente, el siglo XXI ha supuesto la involucración total en el campo de la innovación para el matemático y experto en marketing Rafael Delgado. «En 2002 conocí en Granada a un grupo de gente pionera del grupo Infotel. A partir del encuentro, de esa 'spin-off', nació Intecna. Con 48 años me tiré a la piscina de la tecnología». La empresa que preside se ha consolidado en sólo cuatro años de andadura.



REFLEXIONES El experto en Análisis Económico de la UGR cree que la industria cultural granadina es una buena alternativa ante la crisis.

El catedrático Santiago Carbó aboga por el impulso de la iniciativa privada

R. E.

GRANADA
El catedrático de Análisis Económico de la Universidad de Granada, Santiago Carbó, considera que el futuro del tejido productivo granadino ante la actual situación de crisis pasa necesariamente por dar un mayor impulso a la iniciativa privada, especialmente en ámbitos como el de la industria cultural, donde Granada cuenta ya con una oferta diferenciada.

Carbó esbozó esta reflexión ante representantes del colectivo empresarial de la provincia en el transcurso de un desayuno informativo celebrado el viernes en la Confederación Granadina de Empresarios (CGE), enmarcado en los desayunos que periódicamente organiza la Comisión de Cultura de la CGE.

Para el economista, Granada, que asienta su economía fundamentalmente sobre el sector público, la Universidad y el sector servicios, debe afrontar aún el reto de «promover una actividad más emprendedora, con mayor innovación, más valor añadido, especialmente en sectores donde ya despunta». No obstante, lamentó que la oferta cultural vigente para, en su mayoría, de la iniciativa pública. En este sentido, abogó por promover «más eventos de índole privada, que coloquen a Granada en el mapa» nacional e internacional.

Fusión de cajas

Por otro lado, y contestando una pregunta del presidente de la CGE, Gerardo Cuerva, el experto apuntó «no es el momento adecuado» para abordar una fusión de cajas, en alusión a posibles procesos de fusiones entre las cajas andaluzas planteados desde los ámbitos de la política y la administración.

Según Carbó, existen dos tipos de fusiones: la proactiva, que se acomete cuando la coyuntura de la caja sujeta al proceso de fusión es óptima, y por tanto se lleva a cabo para mejorar su situación; y la reactiva, que se produce cuando la entidad financiera en cuestión registra pérdidas y su objetivo es salvarla de esta situación.

En su opinión, teniendo en cuenta que la situación actual de CajaGranada «es buena», conviene que «no es el mejor momento» para abordar una fusión en la que la entidad ahorrista granadina esté implicada. Para Carbó, el debate sobre un posible proceso de fusión entre cajas andaluzas «es básicamente político», puesto que el vigente modelo bancario y la situación de crisis económica

hacen que el mercado no reúna las condiciones idóneas para acometer un proceso de estas características.

Aún así, no descartado que la

fusión pueda tener lugar «dentro de dos o tres años, cuando, como todo parece indicar, se produzca un cambio en el modelo bancario», señaló.



Santiago Carbó (segundo por la izquierda), en la sede de la CGE. /R. E.

Libreta de Ahorro

¿Te gustan?

Puedes elegir entre estos tres modelos de mantas, diseñados en exclusiva para CajaGRANADA por la prestigiosa marca Gandía Blasco.

Acércate a cualquiera de nuestras sucursales para informarte sobre esta promoción.

CAJA GRANADA

902 100 095 www.cajagranada.es

Promoción válida desde el 10/11/08 hasta el 31/10/09, sujeta a la legislación fiscal vigente.

«Granada aún tiene el reto de promover una actividad más emprendedora, con mayor innovación»